
沿线区域“高铁新
城”相继落地

高铁价值带就是大
中原经济区的发展龙头

据调查，高铁的顾客对象则多为
商务旅客，旅游旅客为第二主要客
户。中国高铁目前的发展状况也与
此相似，乘坐武广高铁、郑西高铁的
大都是商务精英和城市白领。

“以前公司让我到西安出差，每次
坐火车都得八个多小时，来回一次感
觉非常疲惫，高铁开通后，从郑州到西
安只需要三个小时，现在公司派我去
西安办事处上班，尽管远离家人，但一
点也没觉得是两地分居，回来一次非
常方便。”郑州某网络公司负责人略显
兴奋地说。

如他所言，省会与省会城市之间
的快速到达让距离得以重新定义，

“半日生活圈”的风靡，也改变了传统
的经济版图。

武广、郑西、京沪高铁通车后，沿线
附近区域一座座高铁新城拔地而起，地
级市以及县域政府均有为高铁站配套
和布局的理念，从而盘活区域经济。

若不单局限于眼前，未来郑州的
城际高铁会越来越多。届时，从郑州
通达洛阳、开封、新乡、焦作、许昌、平
顶山、漯河、商丘等任一城市半小时
就能到达。在速度、频次和便捷消费
等层面的优越性，将使中原城市群之
间以及各城市群之间的社会、经济、
产业、生活大融合愈走愈近。

目前，区域联动实现优势互补已
成为各大经济带发展的关键所在，那
么由豫鲁皖冀晋等 5 省 30 市 2 县组
成的中原经济区要向上迈进，势必要
加强对外联系通道建设，密切与周边
经济区的合作，多条高铁线路在郑州
的交会运营，就给这座拥有深厚文化
底蕴的城市带来新的发展契机。

作为国内唯一一个同时拥有多
条高速客运线的城市，未来以新郑州
东站为主的综合交通枢纽及其周边
数公里开发若取得成功，那么未来中
原经济区发展就有了高速火车头。

高速铁路效应在短期内可能
未必快速显现，但随着时间的推
移，其经济效益和社会效益势必呈
递增态势。高铁站跨区域的交通
网络和其他区域不同，因为高铁承
载了大量的客流，这就意味着周围
的商业形态必须要创新，房企还要
有足够的实力和经验来培育、运营
高铁商业。

——高铁物业投资客王伟表示

“我们也应该充分利用好高铁
站点周边8公里土地的商业价值，
办公、商业物业和公寓式住宅等都
是适合站点发展的物业类型。”

——几年前，在考察了国外发
展较为先进的高速铁路站点商用
物业后，中国商业地产联盟某专家
委员表示

中国高铁的问世具有划时代的
意义，它将重塑中国区域经济格
局。因为人的流动是各类要素中最
重要的流动，它不仅可以带动信息
流，更可以带动资金流和知识流。

——河南省发改委经济研究
所所长郑泰森曾公开表示

>>>重磅点击

“高速铁路建设对经济发展的拉动作用，即高速铁路
的投资效果。高速铁路建成后对经济的直接经济效果，
主要包括节约运输时间、降低运输成本、提高交通安全等
对经济的效果。高速铁路建成后对经济的间接经济效
果，主要包括产业布局的变化、城市化进程的加快、交通
经济带的形成等。”谈及高铁的影响，有专家这样表示说。

不管是直接抑或间接的影响，不可否认，高铁给人们
带来了生活方式的变化，也给地区经济带来了新的发展
动力，尤其是对于郑州这座原本就受益于铁路发展的城
市而言，如何能够搭上高铁的快车，已经成为诸多开发商

和投资客最为关注的问题。
因为有了高铁，在郑州几乎可以与任何一个城市共

享资源，在这个通勤圈里任何一个城市都可能成为工作
和生存的地点。

对于来往于豫陕两省市的商务人士来说，乘坐郑西
高铁已经成为常事。自运营以来，郑西高铁的上座率一
直很高，有网友发帖提示大家：有出行计划还是提前订票
为好。

高铁全然改变了人们对时空距离的定义，与自驾相
比，乘坐高铁较为舒服；与飞机相比，在距离稍短的旅程
中，它省去了郊区机场登机的麻烦，省时且班次较为频
密，总载客量亦远高于民航。

“我们还不难发现一个现象，高铁站几乎都建在非传
统中心区，这除了城市繁华区土地资源紧张外，另一个原
因就是希望借助高铁运营带来的机遇让整个城市更均衡
的发展。”雅宝地产负责人这样认为。

财富往往跟着规划走，郑东新区的交通枢纽，今天是
交通中心，明天就是经济中心。

在机遇面前，房企和投资客都目光炯炯。于是，在新
郑州东站尚未落成之前，绿地、雅宝、中豪、鑫苑、升龙、正
商等开发商就围猎于此，相继推出的楼盘吸引置业者和投
资客的关注。很显然，不管是开发商打着“高铁牌”做营
销，还是购房者冲着“高铁区”投资置业，都是因为看到了
楼盘的升值潜力。甚至有人说近两年郑东新区项目价格
的攀升，有很大一部分原因就得益于新郑州东站的建设。

城市的发展
往往有赖于交通
的变革，近年来，
多条高铁线路的
通车运行，拉近城
市群之间的距离，
各地间人才流动、
商务交往、科技合
作、信息交流等得
以频繁互动，改变
了传统的经济版
图，高铁也因此成
为带动区域城市
发展的新引擎。

记者 王亚平
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国际上高铁发展最为成熟地区的实践经验证明，
高铁沿线已经成为经济发展最活跃和最具潜力的地
区，高铁站周边区域的物业也成为城市和市民投资财
富的增长极。从日本大阪的新干线难波城到京都火车
站购物中心，日本不仅形成了轨道交通综合体开发成
熟体系，而且非常善于利用高速铁路带动周边城市规
划和经济发展。

高铁对经济的带动作用，在我国高铁线路开通后也
有明显体现，不仅是高铁周边物业成为投资焦点，城市与
城市之间人才、信息也得以有机互动。

武广高铁的建成，大幅度拉近湖南、湖北与珠三角的
经济距离，使珠三角地区的市场经济理念在长株潭城市
群和武汉城市圈扩散；湖南、湖北的人才优势、资源优势
也可以得到充分发挥，也为湖南、湖北承接广东产业转移
和空间扩张创造了良好的交通运输条件，促进相关产业
转移。

有机构数据显示，武广高铁通车后，湖南省已承接千
余项产业转移项目，其中百余个项目投资1000万美元以
上。湖南省已为此推行涉及税收、工商、财政、人力等多
个部门的优惠新政。

郑西高速铁路开通后，河南、陕西表现出了浓厚的合
作热情，无论是旅游规划、产业布局，抑或是招商引资，沿
线城市无不踊跃参与。例如，郑州市旅游局与西安市旅
游局签署协议，达成深度合作关系，建立长期合作机制；
豫、陕、晋交界处的三门峡、渭南、临汾、运城四地多次召
开联席会议，并提出“黄河金三角经济区”的概念，在旅
游、招商、投资等多方面开展合作。

很快，亚洲最大火车站——新郑州东站将正式开通
运营。石武客专郑州至武汉段，也将于 9月底前通车运
营。届时，京深、徐兰两条高铁线路也将在郑州实现交
会。那么，郑州作为一个多高铁线路交会的中心城市，其
经济发展的机遇与潜力真可谓窥一斑可见全豹。

人才、资源、信息互通
高铁——沿线区域城市发展的新引擎

如何才能搭上高铁的快车？
这是开发商和投资客最关注的话题

高铁沿线已成为经济发展最活跃和最具潜力的地区高铁沿线已成为经济发展最活跃和最具潜力的地区


